

Freedom and Democracy Report
REPUBLIQUE DU CONGO

1ère Partie

La République du Congo est dotée d'un gouvernement dans lequel le pouvoir de décision est concentré pour l'essentiel entre les mains de son président, M. Denis Sassou-Nguesso. Celui-ci a pris le pouvoir à la suite d'un conflit armé en 1997 et a été élu président en 2002 ; les prochaines élections présidentielles auront lieu en 2009. Les élections parlementaires qui se sont tenues en juin et en août 2007 ont été entachées d'irrégularités, et, de l'avis général, très mal organisées, tandis que le déroulement du scrutin laissait également à désirer. Le bilan du gouvernement en matière de droits de l'homme est resté médiocre. Si le nombre d'abus confirmés a effectivement diminué en 2007, de graves problèmes persistent, notamment : Le droit des citoyens à changer pacifiquement de gouvernement reste limité ; le système judiciaire est débordé, sous-payé et en proie à l'influence politique, à l'extorsion et à la corruption ; les forces de sécurité sont accusées d'exécutions sommaires, de viols, de passages à tabac, de sévices aux prisonniers et à la population, d'arrestations et de détentions arbitraires, de pillages, de sollicitation de pots-de-vin et de vols ; on signale aussi de mauvaises conditions carcérales ; la corruption des autorités publiques et l'absence de transparence ; des violations des droits des citoyens au respect de leur vie privée, notamment des restrictions à la liberté de circulation et à la liberté de la presse ; le travail des enfants ; la traite des personnes ; la discrimination sur la base de l'origine ethnique et contre les populations d'origine locale.

2^{ème} Partie

Les Etats-Unis sont fermement résolus à promouvoir les principes, les pratiques et les valeurs démocratiques et les droits de l'homme, en se fixant comme objectifs stratégiques d'encourager la démocratie et la croissance économique, d'investir dans la population, et de dispenser une aide humanitaire. L'ambassade joue un rôle actif de diplomatie publique, en s'appuyant sur un réseau de partenariats avec les ONG pour distribuer l'aide humanitaire. Concernant les forces armées, les Etats-Unis encouragent aussi un renforcement de la discipline, du professionnalisme et du respect des droits de l'homme, grâce à un dialogue entre civils et militaires et à des échanges de formation militaire. L'ambassade intervient auprès des pouvoirs publics par des démarches et des discussions et coopère avec la communauté internationale pour continuer à souligner que l'État doit accroître la transparence des comptes concernant les revenus pétroliers et autres fonds publics. Comme par le passé, les Etats-Unis appuient et financent des projets portant sur les droits de l'homme, les élections libres et équitables, l'éthique et le respect des valeurs humaines, les personnes handicapées et l'égalité des sexes.

3^{ème} Partie

Dans le cadre de son engagement continu envers le développement de la démocratie dans le pays, l'ambassade a envoyé des personnels de la mission pour servir d'observateurs officieux pendant les élections parlementaires de 2007 ; elle continue à exhorter les groupes tant américains qu'internationaux à plaider pour des élections libres et

équitable. Les Etats-Unis ont aussi financé les efforts des ONG en ce sens, et continueront à le faire, avec l'approche des élections présidentielles de 2009.

Comme la paix est une condition préalable de la démocratie, l'ambassade a œuvré avec les groupes locaux et internationaux sur les négociations et le dialogue avec un ancien chef rebelle et ses représentants dans la région Pool ravagée par la guerre.

4^{ème} Partie

Les Etats-Unis appuient des projets qui permettent de mieux comprendre la bonne gouvernance, ainsi que la Charte africaine de la démocratie. Ils soutiennent aussi des programmes de sensibilisation aux droits de l'homme, les droits des personnes détenues ou arrêtées et les droits des femmes. En 2007, ils ont accordé une subvention à une campagne destinée à expliquer à 300 personnes, dans tout le pays, l'importance de l'éthique, le respect des valeurs différentes et l'acceptation d'autres cultures. Ils ont en outre continué à jouer un rôle actif et de premier plan dans l'affaire de deux militants locaux des droits de l'homme qui ont été harcelés et détenus à plusieurs reprises par les pouvoirs publics en 2007 ; à la fin de l'année, ceux-ci signalaient une diminution des problèmes et étaient autorisés à circuler librement.

L'ambassade a ouvert son deuxième Centre américain (« American Corner ») en 2007, situé à Pointe-Noire, qui vient s'ajouter à celui de Brazzaville ouvert en 2006. Ces deux centres ont accueilli 18.000 visiteurs pendant l'année et accueilli des intervenants comme Jane Goodall, des avocats du Club de Londres, des chefs religieux musulmans, des ambassadeurs, des dirigeants politiques et des auteurs. Le nombre de candidats éventuels aux bourses d'étudiant, Fulbright et au Programme de visiteurs internationaux a été multiplié par dix en 2007.

Un documentaire sur les enfants des rues de Brazzaville, qui a remporté un grand succès international et a été sélectionné au festival de Cannes, a été projeté en première séance à l'American Corner de Brazzaville ; par la suite, un militant du droit et des droits de l'homme qui a vu ce film à cette occasion a ajouté des dispositions de protection de ces enfants dans un projet de loi présenté par le Gouvernement. L'ambassade va continuer à suivre ce projet, qui pourrait servir à lutter contre la traite des personnes.

L'ambassade a en outre organisé et accueilli un séminaire d'une journée à l'occasion de la Journée internationale des femmes, afin d'encourager l'égalité des sexes. Les Etats-Unis soutiennent la liberté de la presse et l'indépendance des médias en dispensant des subventions et des formations.